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E X P E D I E N T E

O início de uma nova era na APVE
Esta edição especial da Revista APVE celebra a aquisição 
de uma área de mais de 19 mil m² que passa a ser 
incorporada à sede atual, um marco histórico na trajetória 
da nossa Associação. 
Por uma feliz coincidência, a aquisição deste terreno 
ocorreu em nossa gestão, mas esta é uma conquista que 
deve, obrigatoriamente, ser creditada a todos os homens e 
mulheres que, voluntariamente, dedicaram tempo, trabalho 
e paixão na construção de uma entidade reconhecida e 
respeitada como é a APVE nos dias de hoje.
Desta maneira, essa publicação celebra o trabalho de 
todos os diretores e integrantes do Conselho Deliberativo 
que estiveram à frente da APVE nos últimos 25 anos e 
também presta homenagens aos Pioneiros e Veteranos 

que, um dia, idealizaram a criação de uma comunidade 
para salvaguardar as histórias, as conquistas e o legado 
da indústria aeronáutica brasileira.  
Que a ampliação do nosso espaço físico sirva também de 
inspiração para que a APVE busque voos cada vez mais 
altos e continue sendo reconhecida pela excelência de 
suas atividades, de seus serviços e de seus profissionais 
no atendimento e no acolhimento dos nossos associados 
e familiares, além de boa parte da comunidade de São 
José dos Campos.
Com o compromisso de manter a chama dos Veteranos 
e Pioneiros da Embraer sempre acesa, seguimos com 
a missão de tornar a nossa APVE cada vez melhor para 
todos os Associados!

EDITORIAL

Adão Alves Brandão
Presidente Executivo
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APVE

Plano de Voo – A origem da APVE

Meados da década de 1980 - Dos 
primeiros encontros informais em 
salas cedidas dentro da Embraer, 

passando pelas reuniões no prédio F-91, 
as primeiras sementes lançadas para a 
criação da APVE tinham como objetivo 
inicial a preservação do legado de um 
dos maiores feitos da história moderna 
brasileira: A criação e consolidação da 
indústria aeronáutica nacional, um feito 
mundialmente reconhecido.
Afinal, na década de 1980, “Muitos dos 
funcionários que haviam ingressado nos 
primeiros dias da companhia já tinham 
se desligado, enquanto alguns, vindos 
de empregos anteriores à Embraer e ao 
CTA, já acumulavam décadas de carreira 
e começavam a se preparar para a 
aposentadoria”*
Manter a chama desta história acesa 
passou a ser um objetivo em comum dos 
pioneiros e fundadores da Embraer que 
constantemente se perguntavam: “Qual 
seria o legado que eles deixariam para o 
futuro? Quais lições e exemplos seriam 
extraídos de tantos desafios vencidos e 
tantas conquistas obtidas dentro daqueles 
hangares?*
Em 1986, boa parte destas perguntas 

58

APVE 30 ANOS

Na minúscula sala do F-91 foram iniciados os trabalhos para trazer os funcionários para a associação. o local serviu basicamente para preencher as fichas de filiação, pois, por absoluta falta de espaço, as eventuais reuniões da diretoria eram feitas em diferentes locais improvisados. Segundo Neves, uma delas foi realizada em um dos quiosques do parque Santos-Dumont, famosa área pública de São José dos Campos.
Na campanha para trazer associados, foi fundamental a ajuda de João Bosco, que providenciou a lista de funcionários com mais de 15 anos de casa. Foi feito um trabalho intensivo de convencimento e, em poucos dias, foram obtidas 200 adesões.

Com a entidade ainda em formação, em plena campanha para angariar associados e sem atividades que fornecessem uma receita para sua manutenção, nesses primeiros tempos, a apVE dependeu basicamente do apoio da EMBraEr para custear as despesas iniciais. Não havia uma dotação de verba fixa, e as contribuições eram eventuais, conforme a necessidade. Essa colaboração foi decisiva para manter a entidade por algum tempo, até que ela fosse capaz de se autossustentar.

primeira diretoria da apve

convite da inauguração da primeira sede da apve, na rua paulo Becker, em 1987

apVE 30 aNoS

Integrantes da primeira diretoria da APVE na cerimônia de inauguração da sede da rua Paulo Becker.

Os engenheiros Ozires Silva e Ozílio Carlos da Silva “abrem as portas” da APVE

começam a ser respondidas com a 
fundação da APVE. O plano de voo 
estava traçado e, em 1987, a Associação 
inaugurou sua primeira sede, uma casa 
alugada à rua Paulo Becker, na Vila Adyana.
Assim, menos de dois anos após sua 
criação, as sementes lançadas começaram 
a germinar e a APVE já contava com 

um espaço dedicado para receber seus 
associados e familiares que, em encontros 
sociais como almoços e churrascos, 
sequer imaginavam na potência que 
Associação recém-criada se transformaria.

Trechos extraídos do livro “APVE 30 Anos”, 
de Nobu Chinen.
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Cerca de dois anos após a sua criação, a APVE já dava mostras de ser uma en-
tidade ativa no cumprimento de seus objetivos originais. O engajamento de ex-
-funcionários (veteranos e pioneiros) crescia a cada mês e os eventos e ações de 
confraternização já contavam com uma programação estabelecida.

A consolidação da entidade trouxe também um novo desafio. A sede alugada à rua 
Paulo Becker já se mostrava pequena para os planos de médio e longo prazo da 
APVE.

Com isso, após dois anos em um imóvel alugado, é inaugurada, em janeiro de 1990, 
a sede própria da APVE, oferecendo mais espaço e mais oportunidades para a en-
tidade continuar a voar alto.

DECOLAGEM  
A sede própria 

APVE

Vista parcial do corredor externo da sede própria da APVE, na Vila Bethania.
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DEPOIMENTOS

BEATRIZ DIAS DE MOURA
A compra deste terreno é um marco histórico para a APVE. Vamos poder proporcionar às futuras gerações mais 
oportunidades para desenvolver novas atividades. Serão inúmeros benefícios para nossos associados e toda a 
comunidade.”

ANDRÉ TADEU MAY
Por determinação do Diretor Antônio Garcia da Silveira, tive orgulho de participar da equipe liderada pelo 
engenheiro Vanderlei Quintino, e do topógrafo Reinhold Hansen no primeiro levantamento da área que estava 
sendo adquirida para criação da sede própria da APVE. Área que foi ampliada posteriormente nas gestões do 
Raimundo, do Castelo, do Danilo, do Sólis e tantos outros que continuaram construindo o sonho de ter nossa sede. 
Estar novamente fazendo parte deste sonho é uma grande honra e coroa o sucesso de nossa APVE, beneficiando 
nossos exclusivos associados e a comunidade.”

ARIOVALDO PEREIRA DE BRITO 
Eu frequentei a APVE desde a época da rua Paulo Becker, quando tínhamos um espaço para tomar nosso 
aperitivo, era um encontro de amigos, mas havia pouca diversão. Depois vieram os bailes, atividades e atrativos 
para que as famílias viessem para cá. Agora com essa ampliação, esperamos mais confraternização, convívio 
fraterno e  divertimento.”

DÁRCIO DE OLIVEIRA CAMPOS
A APVE possui um papel social muito importante para a cidade e para os nossos associados, por isso, a 
necessidade de ampliar para atender melhor nosso público. Essa nova área é importante para nós para 
aumentarmos nossa taxa de ocupação e proporcionarmos melhorias para nossos associados. Foi uma 
iniciativa muito positiva. Me sinto honrado e lisonjeado de estar aqui desde a fundação da APVE e hoje poder 
fazer parte desse novo passo que estamos dando.” 

ANA CELMA DIÓGENES FURTADO
Essa é uma aquisição é uma grande vitória. O resultado de um trabalho de longos anos e que deve ser 
comemorada pela comunidade da APVE. Os associados ganharão muito com o resultado desta aquisição. A 
expectativa de proporcionar mais melhorias aos associados é grande.”

AVELINO REIS
Para mim, essa aquisição é estratégica para as melhorias de infraestrutura da APVE, como por exemplo, a 
eliminação da fossa séptica, além disso, teremos ótimas oportunidades de ampliar a aéra de lazer com pistas de 
caminhada e quiosques."

HERETIANO LUIZ MARTINS DIAS
“Nosso primeiro grande salto foi quando mudamos nossa sede de um espaço alugado para esse local. Hoje, 
estamos dando o segundo grande salto, com a aquisição dessa nova área, que poderá oferecer novos atrativos 
para nossos associados, trazendo um novo patamar de clube e de recreação para todos nós.”
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LADISLAU CID
A aquisição do terreno no entorno da APVE foi um objetivo perseguido por várias gestões da nossa entidade e, 
felizmente, teve um desfecho de sucesso.
A agregação da área ao patrimônio da APVE permitirá expandir as nossas atividades, além de trazer mais 
segurança patrimonial à nossa sede e viabilizar soluções ambientais relacionadas a tratamento de água e esgoto.
Congratulo o amigo Presidente, a toda Diretoria Executiva e os Conselheiros, pela concretização deste importante 
objetivo.”

JOSÉ ROBERTO DE SOUZA STETNER 
A APVE já não tinha como expandir. A aquisição desse terreno vai possibilitar a construção de novas edificações. 
As expectativas são as melhores com essa ampliação. Eu espero que as novas instalações contemplem mais 
áreas de lazer para os associados.”

JOSÉ MARIA SOLIS
A compra do terreno na avenida Jorge Zarur pela APVE, se insere no contexto de crescimento e de união da 
nossa comunidade, derivada do desenvolvimento da indústria aeronáutica no Brasil.
Parabéns à atual administração pela aquisição e também pela dedicação das gestões anteriores. Desde nosso 
início, numa sede alugada na rua Paulo Becker, há mais de 30 anos, muito trabalho foi feito para chegar onde 
estamos.”

JOÃO RAFAEL DOS SANTOS 
A importância dessa nova área é visível. A APVE necessitava de mais espaço para  evoluir cada dia mais. Muita 
coisa que estava intencionada aqui não foi feita porque não conseguiam comprar o terreno.  Agora nós temos 
mais espaço para ampliar nossa querida APVE.”

DEPOIMENTOS

JOÃO BOSCO DOS SANTOS
A aquisição desta nova área é uma glória um marco para a APVE, um desejo de longos anos que agora se 
concretiza e que dará base às futuras diretorias para realizar novas obras em benefício aos nossos associados o 
trabalho de todos envolvidos e planejar as execuções futuras.”

ISA MARA QUINTANILHA
Estando há 10 anos prestando serviço à APVE, é impressionante sua evolução em vários âmbitos. Sempre 
buscando excelência em prestação de serviço ao seu associado, e esta mais nova aquisição veio comprovar isto. 
O terreno não é voltado somente para crescimento da área útil ou implantação de novas atividades, mas também 
um importante meio estratégico de ações que precisam ser executadas na entidade. Conquista há muito tempo 
desejada por diversas diretorias, foram anos de negociações e estudos sobre a compra, portanto devemos 
comemorar o trabalho de todos envolvidos e planejar as execuções futuras.”

LUCIA BERNARDES
Há alguns anos as Diretorias Executivas pensam na possibilidade de adquirir o “terreno de baixo”. Este sonho vem 
sendo estudado e estruturado de gestão em gestão, mas sempre havia algum empecilho.
Finalmente, nesta gestão, com o empenho da Diretoria Executiva, com o apoio do Conselho Deliberativo e de uma 
comissão formada por pessoas que nos anos anteriores havia trabalhado na tarefa de adquirir o terreno, o sonho 
foi realizado. Agora, com a compra do terreno, a APVE poderá crescer muito, principalmente, em obras voltadas 
exclusivamente para o lazer e bem-estar dos associados. Parabéns, APVE!”
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PAULO CEZAR DE SOUZA DE NOGUEIRA
Aqui é um ninho, o lugar onde todos os pioneiros e veteranos sentem-se em casa. Um centro de lazer, de convívio, 
de discussão de novos planos, onde nos reunimos para trocar ideias. Avalio o crescimento desse espaço nas 
últimas três décadas como a força da insistência, fruto de muito trabalho e força de vontade. Sempre existe uma 
meta a ser cumprida, mas a persistência e dedicação de várias pessoas foi que proporcionou que estivéssemos 
aqui hoje, usufruindo desse ambiente acolhedor, de lazer e entretenimento.”

MILTON ZAMPIERI
Aquela visão artística do futuro da APVE, pode agora seguir novos rumos e realizações, de forma legal e 
estruturada, para o engrandecimento dessa valorosa e fantástica Associação denominada APVE - Associação 
dos Pioneiros e Veteranos da EMBRAER. Vamos em frente!”

REDIRVAL BEGGOTI
De volta para o futuro ou para o passado, qual a sua preferência? Talvez seja mais interessante reviver o passado 
para entender o presente, e então, visualizar onde podemos chegar.
Para isso, resolvi pedir emprestado a DeLorean, dos personagens do filme “De Volta para o Futuro”, lembram?
Na volta à APVE do passado pude reencontrar idealistas, malucos e visionários. Um pouco de cada. E aqui estou 
de volta a 2023, quando agregamos um novo espaço à sede. 
Cabe aqui uma pergunta simplória: Qual foi a tua contribuição para a nossa história? Muita, pouca ou nenhuma? 
Sinceramente, não tem importância. O importante é estarmos juntos hoje e agora para vislumbrar um novo futuro. 
Talvez, os viajores do tempo terão prazer em conhecer o que estamos fazendo. Ufa, vou devolver o veículo.”

TERESKA
A necessidade e a vontade de adquirir esse terreno vem de muito anos. Finalmente foi concretizada e, com isso, 
a APVE ganha mais espaço para poder ampliar fazendo melhorias, criando uma área de lazer maior para seus 
associados promovendo bem-estar e maior integração entre pessoas.” 

WILSON GONÇALVES LOPEZ
A importância da compra do terreno para APVE é a realização de um sonho que há muitos anos se persegue. É 
a possibilidade da realização de muitas obras para melhorar o atendimento aos associados e aos pioneiros que 
anseiam ter mais atividades, como por exemplo, uma quadra de futebol, uma piscina maior e outros eventos.”

LUIZ ALBERTO LADEWIG 
Fui presidente por quatro vezes e durante minhas gestões entre as benfeitorias que realizei posso destacar 
a construção do salão e estacionamento. Nossa sede cresceu ao longo dos anos e essa evolução foi 
extremamente positiva. Cada presidente que passou por aqui realizou melhorias que proporcionaram 
o acolhimento de cerca de 5 mil pessoas. Com essa nova aquisição, esperamos atrair associados, 
principalmente novas gerações que deem continuidade ao nosso trabalho.”

DEPOIMENTOS

PAULO CESAR PAMPOLHA DA SILVA
Sonho antigo, essa área permite expandir a APVE. De imediato, será possível eliminar a fossa séptica com 
a ligação à rede na avenida e construir espaços sobre as atuais edificações. Com o terreno, aumenta a 
razão áreas construída e total, hoje no limite. A evolução é comparável à criação da Embraer: A realização 
do sonho de pioneiros e seu crescimento no tempo pelo empenho daqueles que os sucederam.”
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